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В ходе обсуждения был выде-
лен ряд аспектов, на которые необ-
ходимо обратить особое внимание 
при организации образовательно-
го процесса. В частности, речь шла 
о совершенствовании работы ко-
ординационных советов профор-
ганизаций муниципальных райо-
нов в сфере обучения профактива. 
Пока системный характер она но-
сит лишь в Любинском и Исиль-
кульском районах. Развивать ее 
стараются также в Одесском и Тав-
рическом. Положительная практи-
ка, безусловно, должна найти рас-
пространение повсеместно. Пока 
же в большинстве районов огра-
ничиваются проведением разовых 
семинаров по отдельным направ-
лениям. Как подчеркнул предсе-
датель обкома профсоюза ра-
ботников агропромышленного 
комплекса Алексей Зубарев, зна-
чительному повышению компе-
тентности профактива на селе мо-
жет способствовать создание при 
каждом КС школ профактива. За-
нятия в них необходимо проводить 
регулярно – по установленным 
графикам и планам. Соответству-
ющие предложения члены метод-
совета решили вынести на рас-
смотрение исполкома Федерации 
омских профсоюзов.

Учебные планы составлялись
с учетом предстоящих важных со-
бытий, отметила на заседании за-
меститель директора Омского 
центра профсоюзного образова-
ния Елена Евдокимова. Так, в про-
грамму включен семинар, каса-
ющийся процедуры проведения 
отчетов и выборов, поскольку уже 
с начала 2014 года они будут про-
ходить во многих первичках. По 
желанию представителей проф-
организаций специалисты ОЦПО 
смогут подготовить и дополни-
тельные обучающие мероприятия 
для более подробного знакомства 
с данной тематикой.

Потребности аудитории обя-
зательно будут приниматься во 
внимание при организации обу-
чения. В основные программы, 

 «Уже третий год руковод-
ство ФГУП «Почта России» не про-
водит ее индексацию, хотя в кол-
лективном договоре этот пункт 
прописан, - говорит председа-
тель первичной профсоюзной ор-
ганизации почтамта Вера Сапро-
нова. – Генеральные директора 
ФГУП меняются с завидной регу-
лярностью, но ничего в плане по-
вышения заработков не меняется. 
В итоге ежемесячно у нас уволь-
няются от 80 до 90 работников, не
желающих трудиться за копейки».

Как следствие, текучесть ка-
дров сказывается и на положе-
нии дел в первичке: если в более 
благополучные времена она объ-
единяла свыше двух тысяч ра-
ботающих членов профсоюза да 
еще около тысячи пенсионеров, 
то сегодня на учете в организации 
осталось 1680 человек. В резуль-
тате охват профчленством сни-
зился с 98 до 87 процентов. Свою 
лепту тут внесла и прошедшая в 
2012 году «оптимизация» числен-
ности персонала почтамта, спу-
щенная сверху.

«К нам прикрепили некото-
рые почтовые отделения, распо-
ложенные в ближайших к Омску
районах, теперь городской по-
чтамт должен обслуживать такие 
сельские территории, как Крас-
ноярка, Морозовка, Чернолучье 
и т.д., - сообщила Вера Сапроно-
ва. - Однако конкретно для суще-
ственного увеличения численного 
состава профсоюзной организа-
ции это погоды не сделало, ведь 

в сельских отделениях работают 
всего по три-четыре человека. Но 
профсоюз, конечно же, рад каж-
дому новому члену».

По словам председателя 
профкома, заинтересованность 
во вступлении в его ряды всё рав-
но есть: коллективный договор 
хоть сейчас и единый для всех ор-
ганизаций «Почты России», од-
нако достаточно полно отражает 
интересы работников, обеспечи-
вая им основные социальные га-
рантии. Лучше стало положение 
с охраной труда, в том числе и на 
Омском почтамте, во многих отде-
лениях делается ремонт, улучша-
ются условия на рабочих местах. 
Вот только с индексацией оклад-
ной части заработной платы во-
просы никак не решаются. К тому 
же Вера Сапронова никак не со-
гласна с тем, что при их обсужде-
нии руководство «Почты России» 
оперирует некими средними по-
казателями, а это всё равно что 
определять среднюю температу-
ру по больнице.

В конце сентября предсе-
датель Омского обкома профсо-
юза работников связи Елена Са-
вина едет в Москву на заседание
двухсторонней комиссии, где с 
генеральным директором ФУГП
«Почта России» будут рассматри-
ваться главные на сегодняшний 
день проблемы российских почто-
вых работников. Может быть, и с 
индексацией зарплаты дело нако-
нец сдвинется с места?

Яков ШИЛИН.

В ПЕРВИЧНЫХ ПРОФОРГАНИЗАЦИЯХЦ

ИНДЕКСАЦИЮ ТРИ
ГОДА ЖДУТ?

ОБУЧЕНИЕ

ОТ ЗАПЛАНИРОВАННОГО
К АКТУАЛЬНОМУ

посвященные теории и практике
профсоюзной деятельности, пра-
вовому обеспечению социально-
трудовых отношений, охране тру-
да, повышению компьютерной
грамотности, могут вноситься раз-
личные коррективы. Вполне допу-
стимо и увеличение числа учебных 
групп - в зависимости от поступа-
ющих заявок. В течение прошло-
го учебного года их, кстати, было 
сформировано 84.

Проблемы актуальности лек-
ционного материала также были 
затронуты на заседании. Послед-
ние веяния в законодательстве
должны находить отражение при 
подаче традиционных тем – на
этом сделал акцент председатель
методсовета Александр Шрам. 
Профлидеру, скажем, следует 
знать, в чем отличия привычного 
понятия «трудовой договор» от бо-
лее современного термина «эф-
фективный контракт». В качестве
примера упомянуто было и одно
из планируемых на федеральном
уровне новшеств – законопро-
ект о праве трудовых коллективов 
банкротить работодателя в случае
длительной задолженности по зар-
плате. Если таковой претворится в 
жизнь, важно, чтобы профактив
располагал полной информацией
по этому вопросу. Ориентирован-

ность на текущую ситуацию долж-
на быть одним из главных принци-
пов построения занятий. 

В числе тем, нуждающихся
в более углубленном освещении,
члены совета обозначили нюан-
сы оргработы – такие, как уставная
деятельность, проведение проф-
союзных собраний, контроль за 
исполнением решений. Особенно
важно детально знакомить с этими
вопросами начинающих профак-
тивистов. Одной из эффективных
форм обучения, как отмечалось,
могло бы стать проведение «кру-
глых столов», где опытные руко-
водители профорганов разного
уровня делились бы опытом с но-
вичками. Заместитель начальни-
ка отдела по социальным вопро-
сам и работе с молодежью ТОО 
«ФОП» Андрей Ефремов предло-
жил рекомендовать лекторам пре-
доставлять ОЦПО презентации и 
прочие материалы на электронных
носителях. Размещать их можно и 
на интернет-сайте Федерации ом-
ских профсоюзов. Тогда у каждого
из прошедших обучение была бы 
возможность в любой момент опе-
ративно освежить в памяти необ-
ходимую информацию. 

Ольга САВИЦКАЯ.
Фото

Василия МОЛОШНИКОВА.

В системе профсоюзного образования стартовал новый учебный год. В преддверии его начала
состоялось заседание методического совета ТОО «ФОП», где были утверждены

 планы обучения профсоюзных кадров и актива.

Мизерная заработная плата по-прежнему остается
источником большинства проблем почтовых
работников Омской области. Естественно,

и коллектива Омского почтамта тоже.

Вот и прошли праздничные 
мероприятия по поводу Дня зна-
ний: торжественные линейки, кон-
церты, уроки мужества позади. На-
чались школьные будни - уроки, 
переменки, контрольные, класс-
ные часы… и познание нового, не-
изведанного, интересные откры-
тия.

Особенно волнительны пер-
вые дни в школе для первокласс-
ников и их родителей. Пожалуй, 
в большей степени для родите-
лей, часто спрашивающих и себя, 
и окружающих: так ли подготовили 
своего ребенка к школе, всё ли не-
обходимое у него есть для успеш-
ной учебы? Вот чтобы такого бес-
покойства было поменьше, на 

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИД Д Ц

В ШКОЛУ СОБРАТЬСЯ ПОМОГ
ПРОФСОЮЗ

многих омских предприя-
тиях помогают своим ра-
ботникам собрать в шко-
лу первоклашек.

В частности, это ста-
ло доброй традицией в 
ПО «Полет». В этом году 
профком объединения
приготовил детям краси-
вые портфельчики с на-
бором необходимых при-
надлежностей для учебы
и художественного творчества. Че-
рез цехкомы они были переданы 
родителям и дедушкам-бабушкам
мальчишек и девчонок. Подароч-
ные наборы с различными канце-
лярскими товарами и красочными 
открытками с наилучшими пожела-
ниями от администрации и проф-

кома получили мамы и папы пер-
воклашек ОНИИПа. Кроме того,
согласно коллективному договору
в День знаний им был предостав-
лен оплачиваемый выходной день.
Кстати, такая социальная льгота
записана в колдоговорах целого
ряда организаций.

Семен ТАРАСОВ.

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
На 73-м году жизни ушел от нас

наш многолетний товарищ, 
бывший заведующий 

организационным отделом 
Федерации омских профсоюзов

ЩЁЛОКОВ Геннадий Григорьевич.

Г. Г. Щёлоков родился 28 октября 1940 года в г. Калачинске
Омской области. После окончания в 1964 году Омского сельско-
хозяйственного института им. Кирова начал свою трудовую де-
ятельность инженером по техобслуживанию Ново-Уральского
опытно-производственного хозяйства. Затем Г. Г. Щёлоков пе-
решел на комсомольско-партийную работу, побывав последо-
вательно первым секретарем Таврического райкома и секрета-
рем Омского обкома ВЛКСМ, секретарем и вторым секретарем
Шербакульского райкома КПСС. С 1983 года Геннадий Григорье-
вич перешел на работу в Облсовпроф, на должность заведую-
щего отделом по вопросам агропромышленного комплекса. А в
1991 году он стал заведующим отделом по организационной ра-
боте, связям с членскими организациями совета Федерации ом-
ских профсоюзов, где и проработал до своего ухода на пенсию в
2001 году.

Коллеги знали Г. Г. Щёлокова как в высшей степени добро-
совестного и компетентного специалиста, отдававшего работе
всего себя, без остатка. Многие помнят, как нелегко было до-
биться от него согласия взять очередной отпуск: он готов был
трудиться вовсе без выходных, с утра до позднего вечера на-
ходясь в самой гуще событий, поддерживая непрерывный кон-
такт со множеством профсоюзных активистов на всей террито-
рии области. На него можно было смело положиться, поручить
ему самое сложное дело. Все знали: он не подведет и сделает
всё идеальным образом.

Мы выражаем глубокое соболезнование семье, близким и
друзьям Геннадия Григорьевича. Скорбим, помним и бесконеч-
но уважаем.

Совет Федерации омских профсоюзов.
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О ПРАЗДНИЧНЫХ 
РЕЧАХ

Районная Доска почета в
Шербакуле была возрождена 
стараниями руководства мест-
ной администрации и члена Со-
вета Федерации от Омской обла-
сти Андрея Голушко. Её появление 
после долгого перерыва - собы-
тие, безусловно, эпохальное, а те 
двадцать человек, что глядят те-
перь с Доски почета на своих зем-
ляков, могут смело считать себя 
навечно вошедшими в историю 
района.

Профсоюзная организа-
ция работников агропромышлен-
ного комплекса Шербакульского 
района, возглавляемая Тама-
рой Фрицлер, имеет все основа-
ния гордиться тем фактом, что из 
двадцати человек пятеро пред-
ставляют именно эту профор-
ганизацию: председатель сове-
та директоров ОАО «Агрофирма 
«Екатеринославская» Николай 
Лыхенко, оператор машинно-

го доения этого же предприятия 
Гульнара Асылбекова, началь-
ник отрасли животноводство СПК 
«Максимовский» Александр Берг, 
механизатор полеводческой бри-
гады СПК «Славянский» Алек-
сандр Мильденбергер и водитель 
ЗАО «Кутузовское» Николай Лягу-
шин.

Кстати, в этом коротком пе-
речне совершенно случайным, но 
очень счастливым образом отра-
зился пестрый национальный со-
став населения Шербакульского 
района, в котором по праву счи-
таются своими, коренными, и ис-
покон веку кочевавшие здесь 
казахи, и ставшие первыми посе-
ленцами из-за Урала украинцы, и 
обильно населившие местные де-
ревни немцы, и, конечно, русские.

А глава администрации Сер-
гей Магда, вручивший героям дня 
памятные сертификаты и подар-
ки, в своем приветственном слове 
обратил внимание шербакульцев 
на другое характерное обстоя-
тельство:

- Символично, что Доска по-
чета для героев труда находит-
ся по соседству с главной площа-
дью района, носящей имя другого 
героя, генерала Гуртьева. Здесь 
всегда будет много людей, мно-
го детишек, поэтому лучших на-
ших тружеников будут знать все, 
от мала до велика.

В ответном слове прослав-
ленный организатор сельхозпро-
изводства, кавалер орденов Тру-

ШЕРБАКУЛЬ ПЕРЕСТАЛ 
ВЫГЛЯДЕТЬ НА СВОИ ГОДЫ

дового Красного Знамени и «Знак 
Почета», заслуженный работник 
сельского хозяйства России, от-
личник просвещения СССР и РФ, 
почетный гражданин Шербакуль-
ского района Николай Лыхенко 
сказал:

- Прекрасно, что мы вспом-
нили традицию публичного тор-
жественного чествования людей 
труда, осознали, что именно они 
находятся в центре всех произ-
водственных процессов. Надо бы 
рекомендовать наш сегодняш-
ний опыт к максимально широко-
му распространению на террито-
рии всей области… А как приятно 
взглянуть на обновленный рай-
центр: вертикальная планировка, 
малые архитектурные формы, мо-
стики, свежий асфальт. Так дер-
жать, Сергей Васильевич!

О ПРАЗДНИЧНОМ 
НАСТРОЕНИИ

Поскольку представитель-
ство предприятий районного АПК 

на Доске почета оказалось са-
мым внушительным, после тор-
жественной церемонии мы по-
интересовались настроением, с 
которым подходит к юбилею вве-
ренная ему отрасль, у замести-
теля главы администрации Шер-
бакульского района, начальника 
управления сельского хозяйства 
Николая Петрущенко. И его рас-
сказ о праздничном настроении 
сельхозпроизводителей начался 
весьма нетрадиционно.

- Сельское хозяйство района 
подходит к 120-летию Шербакуля 
с не очень хорошими показателя-
ми, - честно сказал Николай Алек-
сандрович. - Видите ли, в про-
шлом году было засушливое лето, 

и это сказалось на молочном про-
изводстве - его объемы уменьши-
лись. Но вообще-то, - с нажимом
продолжал заместитель главы, -
областное правительство прини-
мало все меры к сохранению по-
головья скота в Омской области,
и в нашем случае это дало резуль-
таты. В частности, Шербакульский
район в отличие от многих других 
не сократил, а увеличил поголо-
вье стада. У нас ни одно хозяй-
ство за последние восемь лет не 
прекратило своё существование, 
наоборот, практически все они
увеличивают молочную продук-
тивность, обновляют технический 
парк (за последние три года раз-

нообразной сельскохозяйствен-
ной техники куплено более чем на 
200 миллионов рублей). Заметно 
укрепились и крестьянско-фер-
мерские хозяйства.

За спиной Николая Петру-
щенко висит диплом, который в
прошлом году Шербакульский 
район получил за первое место по 
урожайности в своей климатиче-
ской зоне. Указывая на этот знак 
отличия, начальник управления
сельского хозяйства говорит:

- Мы надеемся, что и в этом 
году получим достаточно высокий 
урожай - от 17 до 20 центнеров с 
гектара, в зависимости от погод-
ных условий. Уже сегодня закан-

чиваем заготавливать сенаж и си-
лос, на данный момент обеспечен 
полуторагодовой запас необхо-
димых кормов. Надо сказать, что 
последние три года мы покупали 
корма. Тратили на это 10-12 мил-
лионов рублей и больше. Расши-
рять производство в таких усло-
виях, казалось бы, очень трудно. 
Тем не менее одно из наших пред-
приятий, изучив на месте опыт бе-
лорусских коллег, начало стро-
ить современный доильный зал на 
тысячу голов стоимостью 40 мил-
лионов рублей. Уже освоена по-
ловина этой суммы, и 1 ноября 
мы пустим зал в эксплуатацию. И 
еще о деньгах: заработная плата
в сельском хозяйстве района рас-
тет - не так быстро, как нам хоте-
лось бы, но всё-таки… А задол-

женностей ни по зарплате, ни по 
налогам у наших предприятий нет.

И НЕМНОГО 
О ПРАЗДНИЧНЫХ 

ЦИФРАХ

Зарплата в Шербакульском 
районе растет не только у сель-
хозпроизводителей. За период с 
января по июнь нынешнего года 
средняя номинальная начислен-
ная зарплата на предприятиях и в 
организациях района по отноше-
нию к аналогичному периоду 2012
года выросла на 15,4 процен-
та. В абсолютных цифрах зарабо-
ток среднего шербакульца в июне
превысил 18 тысяч рублей.

Выправляется и демографи-
ческая ситуация. По данным, при-
веденным руководителем управ-
ления областного Министерства 
труда и социального развития по
Шербакульскому району Викто-
ром Кудрей, до прошлого года в 
районе наблюдался явный отток 
населения: за 2010 год число уе-
хавших из района превысило ко-
личество прибывших на 161 чело-
века, в 2011 году - на 297 человек. 
А вот в 2012 году ситуация изме-
нилась - в район на постоянное
место жительства прибыли 464 
человека, в то время как покинули 
его 389 человек. Миграционный 
плюс - 75 человек.

Демонстрируют прирост так-
же другие показатели налаживаю-
щейся жизни. В частности, в 2012
году было зарегистрировано 336 
актовых записей о рождении де-
тей против 323 годом ранее. В
числе прочих родились, к слову, и 
четыре двойни! 

Так что на свои 120 лет Шер-
бакуль никак не выглядит. Какой
там, говорите, средний возраст 
местного жителя? Тридцать четы-
ре с половиной? Вот, примерно
столько ему и дашь. И то - если не
сильно вглядываться. А вглядеть-
ся здесь теперь есть во что.

Лев ГРАЧЁВ.
Фото 

Василия МОЛОШНИКОВА.
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Накануне Дня знаний, 30 
августа, Всероссийский центр 
изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) представил дан-
ные о том, какие расходы при-
ходилось нести россиянам, в 
семье которых есть школьни-
ки, в связи с их обучением, как
россияне относятся к введе-
нию школьной формы и сколь-
ко среднестатистический рос-
сиянин готов потратить на 
покупку ее комплекта. 

Существенно меньше за
последние годы стало тех, кому при-
ходится нести дополнительные тра-
ты в связи с обучением ребенка в шко-
ле: так, среди россиян, в семье которых
есть школьники, доля таких респонден-
тов сегодня составляет  73% (три года 
назад - 78%). В частности, меньше ста-
ло тех, кто тратится на оплату ремонта в 
школе (с 62 до 50%), подарки учителям
(с 57 до 48%), учебно-методические ма-
териалы (с 60 до 43%) и т.д.

Более трети опрошенных (39%) от-
метили, что покупали школьную форму.
Сегодня две трети россиян поддержи-
вают введение школьной формы (66%).
Главный аргумент сторонников этого
шага - тезис о том, что форма обеспечит 
социальное равенство учащихся (43%).
Второй по значимости довод заключает-
ся в убеждении, что форма дисциплини-
рует и настраивает на рабочий процесс
(32%). В числе прочих причин поддерж-

За II квартал 2013 года в среднем на душу
населения она составляет 6567 рублей, для тру-
доспособного населения – 6990 рублей, для
пенсионеров – 5310 рублей, для детей – 6568
рублей.

Рост по сравнению с I кварталом составил
400 рублей, или 6,5%. В региональном Минтруда
резкий скачок в сторону увеличения объясняют

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

ЖИВЕМ ПО МИНИМУМУ
СОЦОПРОСЦ

ШКОЛЬНАЯ ФОРМА: 
ЗА И ПРОТИВ

Около 21 тысячи ребят второго сентя-
бря впервые сели за парты. Всего же обще-
образовательные учреждения в этом году бу-
дут посещать более 190 тысяч юных омичей.
Учеников приняли все 763 школы региона.
При подготовке учебных заведений особое 
внимание уделялось созданию безопасных
условий для детей, подчеркнул министр. Ав-
томатические пожарные сигнализации уста-
новлены повсеместно, и на 92 процента воз-
росло число школ, имеющих ограждение
территорий. Существенно обновлен парк 
автобусов, доставляющих ребят к месту обу-
чения, – на эти цели было направлено более
двухсот миллионов рублей. Услугами школь-
ного транспорта сегодня пользуются почти
12,5 тысячи учеников. Значительные сред-
ства вложены и в укрепление материально-
технической базы учреждений, повышение
доступности интернет-ресусов.

Одним из самых важных достижений в 
ходе подготовительных мероприятий Сер-
гей Алексеев назвал стопроцентную обе-
спеченность омских школ учебниками. На 
пополнение фонда библиотек в 2013 году
выделено свыше 220 миллионов рублей, что 
позволило приобрести более 600 тысяч эк-
земпляров. Поставщики выполняют свои
обязательства, и серьезных нарушений по
срокам не отмечено. Учебники закупались
по поступающим от учреждений заявкам – в 
соответствии с реализуемыми программа-
ми. В министерство направлены официаль-
ные сообщения от всех 33 муниципальных
образований области о полной укомплекто-
ванности учебной литературой. Недостаток 
средств первоначально имел место только

по городу Омску, но он был компенсирован 
за счет сэкономленных ресурсов, предна-
значенных на финансирование программы
модернизации, и дополнительных вложений
из регионального бюджета. 

Сегодня все школьники должны рас-
полагать учебными пособиями по каждому 
предмету, пусть не всегда новыми, зато бес-
платными, как того требует законодатель-
ство. Однако некоторые журналисты, как 
выяснилось на пресс-конференции, имеют
и другие сведения на этот счет. В СМИ по-
ступали обращения от родителей, с кото-
рых всё же взимается плата за учебники. Это 
лишь «отдельные сигналы», по которым обя-
зательно будут проведены проверки, заве-
рил министр.

В ходе диалога прозвучали вопросы по
поводу обязательности школьной формы в 
нынешнем учебном году. У нее, как извест-
но, есть и сторонники и противники. Поня-
тие «форма» в законе вообще отсутствует, 
пояснил руководитель ведомства. Предъяв-
лен лишь ряд требований к одежде ученика: 
соответствие санитарным нормам, деловой
стиль и светский характер. Более конкрет-
ные особенности определяет школьная об-
щественность – попечительские советы и 
родительские комитеты. Вообще же мамам 
и папам учеников министр рекомендовал бы 
самим познакомиться с законом «Об обра-
зовании».

Для работы учителей тоже созданы
благоприятные условия, было подчеркну-
то на пресс-конференции. Это касается как 
возможностей профессиональной и творче-
ской реализации, так и роста доходов педа-

гогов. Повышение оплаты труда происходит
в полном соответствии с указом Президен-
та РФ. К концу 2013 года средняя заработная
плата учителей должна достигнуть средней
по экономике региона, прогнозируемой на 
уровне 25100 рублей. Такой результат бюд-
жет в состоянии обеспечить. Разумеется, не
каждый сможет получать указанную сумму. 
По-прежнему многое будет зависеть от раз-
мера стимулирующих выплат. Однако в этом
году планируется и существенное увеличе-
ние базовой ставки, рассчитываемой при 
18-часовой норме в неделю. Возрасти она
должна с 6280 рублей до 8164 рублей.

Полностью избежать субъективизма в 
распределении надбавок стимулирующего 
характера еще не удается, признал Сергей
Алексеев. Большинство критериев анализа 
результатов работы педагогов ориентиро-
вано на количественные показатели – такие,
как объем нагрузки и число проведенных
мероприятий. Измерить качество гораздо 
сложнее. Сейчас на федеральном уровне
продолжается работа по совершенствова-
нию системы его оценки. И всё же измене-
ния к лучшему очевидны. Если раньше в ре-
гиональное министерство шел поток жалоб 
по поводу несправедливости в начислении 
зарплаты, то сейчас их количество сократи-
лось в разы. О стабилизации ситуации гово-
рит мониторинг оплаты труда, подтвержда-
ется информация и в ходе визитов министра
в районы области, где происходит общение 
не столько с руководителями учреждений, 
сколько с рядовыми работниками.

Кадровый дефицит в отрасли акту-
альности пока не утратил, но определен-
ные положительные тенденции наметились
и в этом плане. В настоящее время наблю-
дается нехватка учителей математики, ин-
форматики, русского и иностранных язы-
ков. Перед началом учебного года в школах 
насчитывалось около восьмисот вакансий,
но прогнозируется, что в ближайшее время 
большинство из них будут закрыты – правда, 
преимущественно за счет стажистов. Хоть и 

не такими темпами, как хотелось бы, но по-
полнение учреждений молодыми кадрами
происходит. Так, в 2009 году численность
молодежи в учительской среде составляла
примерно девять процентов, а сейчас – уже 
около 14 процентов. Сохраняется система
социальной поддержки начинающих педа-
гогов. Единовременные денежные выплаты
молодые специалисты получают на профес-
сиональное развитие, на обзаведение хо-
зяйством на селе, выделяются средства на 
строительство и приобретение жилья. В де-
вяти северных районах Омской области мо-
лодым учителям полагается ежемесячная
доплата к окладу.

Затронута была на встрече с журнали-
стами и наболевшая проблема единого го-
сударственного экзамена. Масса наруше-
ний, выявленных в ходе проведения ЕГЭ 
минувшим летом, - безусловно, повод заду-
маться об эффективности этой процедуры.
В необходимости внесения в нее кардиналь-
ных изменений убежден и Сергей Алексе-
ев. Известно, что Министерство образова-
ния РФ уже начало активно работать в этом
направлении. В стадии обсуждения находят-
ся различные варианты. Возможно, в даль-
нейшем сдавать ЕГЭ будут только школь-
ники, собирающиеся поступать в вузы. Это 
позволило бы избежать лишних психологи-
ческих и социальных травм тем, кто намерен
ограничиться общим средним образовани-
ем. Сомнениям, разумеется, подвергается
и адекватность оценки знаний, выявляемых 
путем одного лишь тестирования. Поэтому 
рассматриваются предложения о том, что-
бы в высших учебных заведениях помимо 
результатов ЕГЭ принимался во внимание
средний балл по аттестату, а также прово-
дилось собеседование с абитуриентами. Так 
или иначе, отметил министр, новшества, об-
надеживающие школьников и их родителей,
должны вступить в силу уже в этом учебном 
году. 

Елена ГЕНЕРАЛОВА.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯЦ

ШКОЛЬНИКАМ – БЕСПЛАТНЫЕ УЧЕБНИКИ,
УЧИТЕЛЯМ – ПОВЫШЕНИЕ ЗАРПЛАТЫ

Новый учебный год стал не просто очередным, а действительно новым,
поскольку принес немало перемен – его начало совпало со вступлением в силу 

федерального закона «Об образовании». Каковы перспективы отрасли
в нашем регионе? На какие новшества настраиваться педагогам,

школьникам и их родителям? Об этом рассказал на своей пресс-конференции
министр образования Омской области Сергей АЛЕКСЕЕВ. 

к

изменениями методики формирования потре-
бительской корзины и средних потребитель-
ских цен.

В соответствии с последними изменения-
ми федерального законодательства продукто-
вая часть потребительской корзины приближе-
на к стандартам здорового питания: повышены
объемы потребления фруктов, мяса, молоч-

ных продуктов и сниже-
ны объемы потребления
картофеля, мучных про-
дуктов и жиров.

Кроме того, в тече-
ние II квартала 2013 года
существенно увеличи-
лись средние потреби-
тельские цены на ряд
овощей. Прирост цен
на картофель составил
69%, на свеклу – 59%, на
морковь – 50%, на лук –
40 %, на капусту – 38%.

Новая величина
прожиточного минимума
вступает в силу через 10
дней после официально-
го опубликования.

Напомним, что в I
квартале текущего года
величина прожиточного
минимума составляла в
среднем на душу насе-
ления 6167 рублей, для
трудоспособного насе-
ления - 6690, для пенси-
онеров - 4810, для детей
- 5812 рублей.

28 августа на очередном заседании Правительства Омской области
под председательством губернатора Виктора Назарова утверждена

новая величина прожиточного минимума. 

ки введения формы в школе - то, что она 
придает опрятный вид (9%), экономит
бюджет и практична (6%) и т.д.

Против введения формы сегод-
ня только 17% россиян. Они объяс-
няют свою точку зрения тем, что это 
лишние расходы (36%), а также убеж-
дением, что дети потеряют индивиду-
альность (24%). Также звучат аргумен-
ты, что у учащихся должен быть выбор 
(9%), и столько же считают форму не-
удобной и непривлекательной (по 9%).
И еще 10% отметили, что просто не ви-
дят в этом смысла. 

В среднем россияне готовы по-
тратить на приобретение формы 3502
рубля. Среди респондентов с высоким
уровнем доходов средний показатель
достигает 4796 рублей, среди москви-
чей и петербуржцев - 5261 рубля.

wciom.ru

Две трети россиян - за введение школьной формы (66%).
Потратить на нее они в среднем готовы около 3500 рублей.
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ПАНОРАМА

В нынешнем году «Лесная по-
ляна» приняла в профильную сме-
ну двести ребят из шести районов 
области (Тарского, Таврического, 
Исилькульского, Нововаршавско-
го, Тюкалинского и Черлакского), 
а также из четырех омских учреж-
дений дополнительного образова-
ния – областной станции юных тех-
ников, дома детского творчества
«Нефтяник», ДЮТ имени Гагари-
на и ЦДТ «Созвездие». В програм-
му слета были включены соревно-
вания по четырем видам спорта: 
авиамодельному, ракетомодель-
ному, автомодельному и судомо-
дельному. Самым массовым по-
лучился турнир автомоделистов, 
собравший 18 команд и 82 участ-
ника, однако наибольшее количе-
ство моделей при этом зафикси-
ровано у авиамоделистов – 149. 
Всего же юные технари привезли 
на свой слет 366 самых разных мо-
делей!

На этот раз за кубок обко-
ма боролись десять команд пред-
приятий автотранспорта и дорож-
ного хозяйства из города Омска и 
районов Омской области (Больше-
реченское, Горьковское, Русско-
Полянское и Черлакское ДРСУ) - 
почти 250 человек.

Как всегда, открытие турни-
ра сопровождалось построени-
ем команд, исполнением гимна 
профсоюза, поднятием флага Об-
щероссийского профсоюза работ-
ников автомобильного транспорта 
и дорожного хозяйства и теплым 
приветствием председателя об-
кома Владимира Колесникова, по-
желавшего участникам сорев-
нований хорошего настроения и 
честных спортивных достижений. 

После короткой разминки, 
последних наставлений капитанов 
своим игрокам начались состяза-
ния. На каждой из спортивных пло-

ПРОФСПОРТ

В ЛИДЕРАХ -
ОМСКОБЛАВТОТРАНС

В минувшие выходные на базе детского оздоровительного лагеря «Дружные ребята» 
Омский обком профсоюза работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства 

провел традиционный спортивный турнир по мини-футболу, волейболу, 
настольному теннису, шахматам и дартсу.

щадок царил дух соперничества,
азарта и одновременно друже-
ских взаимоотношений. Вот в та-
кой атмосфере команды и стреми-
лись показывать достойную игру. 
Почти сразу определился фаво-
рит в мини-футболе - команда ГП
«Омскоблавтотранс» играла бы-
стро, слаженно, практически без 
досадных ошибок. В итоге у нее 1-е
место, 2-е заняли представители
МП г. Омска «ПП-7», и 3-е место у 
ГП «Большереченское ДРСУ». А вот
в волейболе сильнейшей оказа-
лась команда МП г. Омска «ПП-7», 
у Омскоблавтотранса - второй ре-
зультат, третьими были вновь боль-
шереченцы. В настольном теннисе 
призеры всё те же: Омскоблавто-
транс - 1-е место, Большеречен-
ское ДРСУ - 2-е место и 3-е место
у ПП-7. В шахматах наконец-то по-
явилось новое имя - это команда 
МП г. Омска «ПП-4», победившая

Омскоблавтотранс и седьмое пас-
сажирское (соответственно 2-е и
3-е места). В дартсе же опять пер-
выми были игроки Омскоблавто-
транса, за ними - ПП-7, и третий ре-
зультат у любителей метать дротики
из департамента транспорта адми-
нистрации г. Омска.

Как нетрудно догадаться, ли-
дерство в общекомандном зачете
бесспорно признано за командой 
ГП «Омскоблавтотранс». Кстати, 
она неоднократно первенствовала
на таких отраслевых соревновани-
ях. Всем победителям спортивно-
го турнира председателем обкома 
вручены кубки, дипломы, ценные 
призы и денежные премии.

И еще. Организаторы и участ-
ники турнира уверены, спортивный
праздник состоялся благодаря и 
хорошим условиям для его прове-
дения, в чем постаралось руковод-
ство ДОЛ «Дружные ребята».

Владимир ИВАНОВ.
Фото Дарьи ФЕДОСЕЕВОЙ.

ЗДЕСЬ «МОДЕЛЬ» -
ТЕРМИН

НЕ ИЗ ШОУ-БИЗНЕСА
В последние дни летних каникул в детском оздоровительном

лагере «Лесная поляна» завершился XXII областной слет юных
техников «Академия технического творчества».

В свободное от состязаний 
время несовершеннолетние «ака-
демики» посещали интеллектуаль-
ную, танцевальную и театральную
школы, автоклуб, играли в шахма-
ты и шашки, футбол и настольный
теннис, а еще успели провести не-
сколько ярких конкурсов: «Мисс 
слета», «Мистер слета», «Вере-
вочный путь» и актерского ма-
стерства. Заметим, что победы в 
этих творческих соревнованиях не 
только потешили самолюбие ре-
бят, но и стали для многих из них
основой индивидуального портфо-
лио.

Отдельные слова благодар-
ности следует адресовать тем 
взрослым, кто помог организовать
и с блеском провести слет юных 
техников: ООО «ОНИИП», магази-
ну радиокомпонентов «Дан» и ма-
газину «Пилот.RU».

Юлия САВРАСОВА.
Фото Василия МОЛОШНИКОВА.

ОМСКИЙ ЦЕНТР ПРОФСОЮЗНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
ПРИГЛАШАЕТ НА ОБУЧЕНИЕ НА КОММЕРЧЕСКОЙ ОСНОВЕ:

- по программе- по программе «Основы компьютерной грамотности»«Основы компьютерной грамотности» с 9 сентября по 9 октября 2013 г. каждые поне-с 9 сентября по 9 октября 2013 г. каждые поне-
дельник и среду с 14.00 до 17.10. Стоимость обучения - 2500 руб. Стоимость обучения членов профсоюзов и дельник и среду с 14.00 до 17.10. Стоимость обучения - 2500 руб. Стоимость обучения членов профсоюзов и
пенсионеров - 1875 руб.;пенсионеров - 1875 руб.;

- работников образовательных учреждений по программе - работников образовательных учреждений по программе «Мультимедийные технологии» «Мультимедийные технологии» (создание муль-(создание муль-
тимедийного проекта по заданной теме, создание видеофильма: подготовка клипов, монтаж фильма, использо-тимедийного проекта по заданной теме, создание видеофильма: подготовка клипов, монтаж фильма, использо-
вание видеоэффектов, эффекта анимации) с 10 сентября по 10 октября 2013 г. каждые вторник и четверг с 14.00 вание видеоэффектов, эффекта анимации) с 10 сентября по 10 октября 2013 г. каждые вторник и четверг с 14.00
до 17.10. Стоимость обучения - 2500 руб., стоимость обучения членов профсоюзов и пенсионеров - 1875 руб.;до 17.10. Стоимость обучения - 2500 руб., стоимость обучения членов профсоюзов и пенсионеров - 1875 руб.;

- по программам - по программам по охране трудапо охране труда, утвержденным Министерством труда и социального развития Ом-, утвержденным Министерством труда и социального развития Ом-
ской области, с выдачей удостоверений установленного образца членов комитета (комиссии) по охране труда ской области, с выдачей удостоверений установленного образца членов комитета (комиссии) по охране труда
- представителей работодателя, руководителей бюджетных организаций, руководителей структурных подраз-- представителей работодателя, руководителей бюджетных организаций, руководителей структурных подраз-
делений предприятий и организаций, руководителей малых предприятий с 17 по 20 сентября 2013 г. Стоимость делений предприятий и организаций, руководителей малых предприятий с 17 по 20 сентября 2013 г. Стоимость
обучения – 1100 руб. Стоимость обучения членов профсоюзов - 825 руб. обучения – 1100 руб. Стоимость обучения членов профсоюзов - 825 руб.

ЗАЯВКИ НА ОБУЧЕНИЕ ПРИНИМАЮТСЯ ПО ТЕЛ./Ф. 31-65-83; 31-27-55; ЗАЯВКИ НА ОБУЧЕНИЕ ПРИНИМАЮТСЯ ПО ТЕЛ./Ф. 31-65-83; 31-27-55;
E-MAIL: OCPO@OMSKPROF.RU, ПР. К. МАРКСА, 4, ДОМ СОЮЗОВ, 1-Й ЭТ., КАБ. 170, 171. E-MAIL: OCPO@OMSKPROF.RU, ПР. К. МАРКСА, 4, ДОМ СОЮЗОВ, 1-Й ЭТ., КАБ. 170, 171.

Лицензия № 332 серия А № 0000147 от 13 октября 2010 г., выданная Министерством образования Омской области.Лицензия № 332 серия А № 0000147 от 13 октября 2010 г., выданная Министерством образования Омской области.
Организация аккредитована на обучение работодателей и работников вопросам охраны труда Организация аккредитована на обучение работодателей и работников вопросам охраны труда

под регистрационным номером № 330 от 11 октября 2010 г. под регистрационным номером № 330 от 11 октября 2010 г.

ЛЕТО-2013

Дипломы победителям вручает председатель обкома 
Владимир Колесников.

ОБЛАСТНАЯ СТАНЦИЯ 
ЮНЫХ ТЕХНИКОВ

ПРИГЛАШАЕТ ШКОЛЬНИКОВ В КРУЖКИ:
- авиамодельный,
- автомодельный,
- ракето-космического моделирования,
- судомодельный,
- фото-, видеостудию,
- лабораторию исторической реконструкции,
- начального технического моделирования,
- картинга,
- информатики и вычислительной техники,
- радиоконструирования и робототехники.

ЗАНЯТИЯ В КРУЖКАХ БЕСПЛАТНЫЕ.

Адреса:
ул. Почтовая, 38,

т. 53-22-33;
пр. Культуры, 18, 

т. 67-34-91;
ул. Театральная, 34, 

т. 30-54-72.
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КОНЕЦ СВЕТА 2013: АПОКАЛИПСИС ПО-ГОЛЛИВУДСКИ
Премьера:
в мире 14.06.2013,
в России 19.09.2013.
Режиссеры: Ивэн Голдберг, Сет Роген.
В ролях: Азиз Ансари, Джей Баручел, Майкл 

Сера, Джеймс Франко, Ивэн Голдберг.   

Куча голливудских знаменитостей и актерский
состав «Анана-
сового экспрес-
са» в полном 
составе собира-
ются в доме Джеймса Франко, чтобы как следует по-
веселиться. Пока гости болтают о ерунде, напивают-
ся и травят себя незаконными веществами, за окном 
начинает происходить невообразимое. Оставшиеся в
живых звезды баррикадируются от остального мира и 
готовятся дать отпор чему бы то ни было.

ДЖОБС: ИМПЕРИЯ СОБЛАЗНА
Премьера:
в мире 25.01.2013,
в России 19.09.2013.
Режиссер: Джошуа Майкл Стерн.
В ролях: Эштон Кутчер, Дермот Малруни,

Джош Гэд, Мэттью Модайн, Лукас Хаас.   

Он был 
молод, красив
и чертовски та-
лантлив. Начав
с нуля, он смог 
построить ми-
ровую импе-
рию соблазна. О нем грезили женщины. Ему завидова-
ли мужчины. Он соблазнил миллионы. Его звали Стив
Джобс.

МАЛАВИТА
Премьера:
в мире 13.09.2013,
в России 19.09.2013.
Режиссер: Люк Бессон.
В ролях: Дианна Агрон, Пол Боргезе, Роберт Де

Ниро, Томми Ли Джонс, Мишель Пфайффер.

Главными героями «Малавиты» (в перево-
де с итальянского «дрянная жизнь») является очень
странная семейка американцев — Блейков, которая 
переехала в маленький городок Шолон-на-Авре, в
Нормандии. Отец семейства представился соседям
писателем, его супруга занимается благотворительностью, дети учатся в школе. Но тихой

и мирной жизни у этой семейки не получается. Оказы-
вается, что это семья «крестного отца» нью-йоркской
мафии Джованни Манцони, который сдал ФБР членов
американской «Коза Ностры», а теперь скрывается
в тихом французском городке по программе защиты
свидетелей. А «Малавита»- это кличка собаки Манцо-
ни.

VA-БАНК
Премьера:
в мире 25.09.2013,
в России 26.09.2013.
Режиссер: Брэд Фурман.
В ролях: Бен Аффлек, Джемма Артертон, Дэвид

Костабиле, Энтони Маки, Лоуренс Мэйсон.

Чтобы оплачивать учебу в колледже, Ричи по-
гружается в мир
азартных игр он-
лайн. Когда уда-
ча изменяет ему, 
он отправляется на Коста-Рику, чтобы помериться си-
лами с настоящим асом игрового бизнеса. Тот видит в
Ричи родственную душу и вводит его в свою игру. Но
когда степень опасности возрастает, а ставки достига-
ют невероятных высот, Ричи вдруг отчетливо понимает,
что его новый босс вот-вот совершит непоправимое, и 
пытается поменяться с ним ролями.

ЗА СИГАРЕТАМИ 
Премьера:
в мире 16.05.2013,
в России 19.09.2013.
Режиссер: Эммануэль Берко.
В ролях: Катрин Денев, Камилль, Милен Де-

монжо, Клод Жанзак, Валери Лагранж.   

Что может сбить с ног женщину? Одиночество? 
Р а з р у ш и в -
шийся роман? 
Ресторан на
грани банкрот-
ства? О, нет, только не это! Только не Мисс Бретань
1969 года. У этой женщины случается роман-одис-
сея, как только она выходит за сигаретами в соседний
бар: за несколько дней она проедет в своем старень-
ком «мерседесе» половину Франции, чтобы понять,
что эта дорога и есть её путь к счастью.

Вообще, склероз — это замена ка-
кой-либо ткани на плотную соединитель-
ную, которая не может работать так, как из-
начальная ткань. Почему этот термин стали
связывать с нарушениями памяти, сказать
сложно, видимо, здесь виноват атероскле-
роз — заболевание, которое поражает со-
суды везде, в том числе и в головном мозге.
Память при этом, конечно, ухудшается. Но 
очень часто забывчивость — это нормаль-
ная реакция организма. Если человек не вы-
спался, забегался на работе, ему дали 15 за-
даний, он легко может что-то забыть. И это
нормально. Такое легкое забывание связа-
но со снижением концентрации внимания.
Во время активного познания — например,
той же работы — мозг схватывает инфор-
мацию, но ее cортировка и усвоение проис-
ходят в основном во время сна. Так что чем
активнее работа, чем больше данных требу-
ется переносить из оперативной памяти в 
долговременную, тем больше должен спать
человек. Обычно всё происходит как раз на-
оборот: больше всего спят те, у кого работа
ненапряженная. 

Кстати, постоянное напряжение на ра-
боте, которое часто дополняется, скажем,
кредитом на квартиру или машину, и само по 
себе способствует ухудшению памяти. Че-
ловек начинает всё забывать из-за эмоци-
ональных нарушений. У него просто нет ак-
тивной мотивации для запоминания, он всё
время тревожится, как бы не просрочить
очередной платеж или сдать отчет. Трево-
га — это избыточное активное обдумывание
какого-то аспекта, и постоянно беспокоя-
щийся о чем-то человек не может, как Скар-
летт О’Хара, сказать: «Я подумаю об этом 
завтра», а мусолит одно и то же без конца.
В офисных центрах редко встретишь чело-
века без тревожных нарушений. Таких лю-
дей не надо лечить, им нужно объяснить, что 
необходимо по-другому посмотреть на свою 
жизнь.

Но в принципе после того как человек,
условно говоря, выплатил кредит и завер-
шил проект, работа мозга вернется на преж-
ний уровень, если не появится очередной

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ
МОЕЙ СТАЛО...

повод для беспокойства. Необратимым на-
рушением является только массовая смерть 
нейронов, вызванная какими-либо внешни-
ми или возрастными причинами и приводя-
щая к деменции — патологии, которая тео-
ретически может развиваться у стариков. 
Но старческая деменция большинству лю-
дей вообще не грозит: к тому возрасту, когда 
она должна развиться, их нейроны уже очень 
сильно повреждены из-за других болезней. 
Так что обычной возрастной смерти нейро-
нов на этом фоне и не видно. Хорошо, если 
10–15 процентов пожилых пациентов полу-
чат чистую деменцию. Почти у всех людей в 
возрасте всегда находятся какие-нибудь на-
рушения, которые могут влиять на мозг. Как 
говорится, нет здоровых людей, есть недо-
обследованные больные. 

Помимо недосыпа, хронического 
стресса и депрессии к снижению памяти мо-
гут приводить и другие расстройства. Пато-
логии печени приводят к интоксикации — от-
равлению — всего организма, в том числе 
и мозга. Ядовит для нейронов спирт и осо-
бенно сивушные масла и примеси, кото-
рые содержатся в некачественном алкого-
ле. Процессы запоминания ухудшаются при 
гипотиреозе — длительном недостатке гор-
монов щитовидной железы. Также негатив-
но сказываются на памяти опухоли в мозгу, 
которые нарушают перемещение жидкостей 
или сдавливают какие-либо его структуры.
Проблемы с запоминанием могут возник-
нуть после черепно-мозговой травмы, хотя 
точный механизм повреждения в этом слу-
чае неясен. Плохо сказывается на мозге са-
харный диабет — из-за расстройства обме-
на веществ у больных не только ухудшается 
память, но и снижается критическое отно-
шение к собственным поступкам. Наконец, 
для мозга опасно поражение сосудов, кото-
рое есть у многих взрослых людей, ведущих 
не очень здоровый образ жизни. Так что если
вы продолжаете есть на ночь жареную кар-
тошку, неумеренно пить и курить, то не сто-
ит сильно беспокоиться о деменции и болез-
ни Альцгеймера — вряд ли у вас будет шанс 
дожить до них. 

После сорока, а то и после тридцати многие
регулярно жалуются на память: вот, мол, склероз,

что-то всё забывать начал. Но такого заболевания, 
как склероз, не существует, утверждают ученые.

КРАТКОВРЕМЕННАЯ И ДОЛГОВРЕМЕННАЯ ПАМЯТЬ

Внимательно прочитайте (а лучше попросите кого-нибудь прочитать вам) предло-
женные ниже 10 слов. Затем сразу же запишите те слова, которые вы запомнили (в лю-
бом порядке). 

Хлеб, дом, игла, река, стол, время, окно, дождь, муха, книга. 

Прочитайте слова еще раз и снова запишите те, которые вы запомнили (и записан-
ные ранее, и новые).

Повторяйте это упражнение до тех пор, пока не сможете правильно воспроизвести
все 10 слов.

Через час попробуйте снова воспроизвести слова уже без предварительного про-
чтения. 

ИНТЕРПРЕТАЦИЯ 
При нормально развитой кратковременной памяти с каждым прочтением количество 

правильно записанных слов должно увеличиваться. 
Если к третьему повторению вы правильно воспроизвели 9-10 слов, с памятью у вас 

все в порядке.
Если вы смогли записать все слова уже после второго или даже первого повторения

– у вас отличная память.
Если же после четвертого прочтения вы так и не запомнили все слова, значит, неко-

торые проблемы с памятью все-таки существуют. 
Если с первой попытки вам удалось воспроизвести 8 или 9 слов, а с каждой следую-

щей попыткой – все меньше и меньше, налицо повышенная утомляемость или, возможно, 
забывчивость и рассеянность. 

Если в ваших записях встречаются слова, которых не было в образце (особенно если 
они повторяются в последующих попытках), то ваша проблема в невнимательности, а не 
в плохой памяти.

Количество слов, воспроизведенных через час, говорит о том, насколько хорошо
развита ваша долговременная память.

ПОЖИВЕМ - УВИДИМ
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На вопросы наших читателей отвечает правовой инспектор 
Федерации омских профсоюзов  Елена ХМЕЛЬНИЦКАЯ.
Ваши письма присылайте по адресу: vopros@omskprof.ru

ПЕНСИОННЫЙ ФОНДД
 ИНФОРМИРУЕТ

МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ

ЖИВ И БУДЕТ 
ЖИТЬ!

В связи с активным обсуждением 
в СМИ вариантов развития про-
граммы поддержки семей, име-
ющих детей, Пенсионный фонд 

России напоминает владели-
цам сертификата на материн-

ский капитал, что распоряжение 
средствами материнского капи-
тала временем не ограничено. 

Поэтому появляющаяся
информация о том, что нужно
успеть воспользоваться серти-
фикатом до 2016 года, не со-
ответствует действительности.
Кроме того, никто никогда не
обсуждал предложение об ис-
ключении из программы семей,
которые усыновили второго или
последующего ребенка. Права
на получение сертификата на
материнский капитал родите-
лей и усыновителей равны.

- В соответствии с дей-
ствующим федеральным зако-
нодательством для получения
права на материнский капитал
необходимо, чтобы ребёнок, ко-
торый даёт право на сертифи-
кат, родился или был усыновлен
до 31 декабря 2016 года. Одна-
ко само получение сертификата
и распоряжение его средства-
ми временем не ограничены, –
прокомментировал ситуацию
управляющий Омским отделе-
нием ПФР Сергей Тодоров.

Таким образом, семьям,
имеющим право на материн-
ский капитал, нет необходимо-
сти спешить с его распоряже-
нием, особенно учитывая то,
что размер материнского ка-
питала ежегодно индексирует-
ся. Если в 2007 году его размер 
составлял 250 тыс. рублей, то в
2013 году – уже почти 409 тыс.
рублей.

В целом с 2007 года коли-
чество омских семей, получив-
ших сертификат на материн-
ский капитал, составляет более
70 тыс. Благодаря материнско-
му капиталу жилищные усло-
вия улучшили почти 38 тыс. ом-
ских семей. Из них более 25,5
тыс. семей частично или пол-
ностью погасили материнским
капиталом жилищные креди-
ты (займы). Еще 12,5 тыс. се-
мей улучшили жилищные усло-
вия без привлечения кредитных
средств.

Помимо этого принято
1325 заявлений на обучение
детей и 39 заявлений на пере-
вод средств на накопительную
часть будущей пенсии мамы.

Нет, продавец не совсем прав. В соответ-
ствии с ч. 2 ст. 20 закона «О защите прав потре-
бителей» продавец обязан предоставить потре-
бителю на период ремонта товар, обладающий 
этими же основными потребительскими свой-
ствами, обеспечив доставку за свой счет.

Необходимо изучить инструкцию на ваше 
устройство. Если в инструкции товар обозначен 
как телефон – то вам вправе выдать в качестве 
замены телефон. Если устройство описано как 
карманный компьютер  - то замена  должна об-
ладать примерно такими же, как у сломавшего-
ся аппарата, основными функциями:

функцией звонков, отправки сообщений, 
пользования интернетом,

сенсорным экраном,
возможностью использования программ.
Ваш телефон относится к технически 

сложному оборудованию. Согласно п. 6 Переч-
ня технически сложных товаров, утвержденно-
го постановлением Правительства Российской
Федерации от 10.11.2011 № 924, к технически

Я работаю кассиром в детском саду,  была отстранена от работы в связи с недостачей в кассе денежных средств, в хищении которых рабо-
тодатель подозревает меня. Работодатель подготовил соответствующее заявление о краже в полицию и на время следствия своим прика-
зом отстранил меня от работы. Правильно ли поступил работодатель, отстраняя от работы? Какие негативные последствия такое отстра-
нение может повлечь?

сложным товарам относится оборудование бес-
проводной связи для бытового использования,
имеющее сенсорный экран и обладающее дву-
мя и более функциями.

В случае существенного нарушения требо-
ваний к качеству товара покупатель вправе по 
своему выбору:

отказаться от исполнения договора купли-

В соответствии со ст. 76 Трудового кодек-
са РФ работодатель обязан отстранить от рабо-
ты (не допускать к работе) работника:

- появившегося на работе в состоянии ал-
когольного, наркотического или иного токсиче-
ского опьянения;

- не прошедшего в установленном поряд-
ке обучение и проверку знаний и навыков в об-
ласти охраны труда;

- не прошедшего в установленном порядке 
обязательный медицинский осмотр (обследо-
вание), а также обязательное психиатрическое 
освидетельствование в случаях, предусмотрен-
ных федеральными законами и иными норма-
тивными правовыми актами Российской Феде-
рации;

- при выявлении в соответствии с меди-
цинским заключением, выданным в поряд-
ке, установленном федеральными законами и 
иными нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, противопоказаний для 
выполнения работником работы, обусловлен-
ной трудовым договором;

- в случае приостановления действия на 
срок до двух месяцев специального права ра-
ботника (лицензии, права на управление транс-
портным средством, права на ношение оружия,
другого специального права) в соответствии с
федеральными законами и иными нормативны-
ми правовыми актами Российской Федерации,
если это влечет за собой невозможность испол-
нения работником обязанностей по трудово-
му договору и если невозможно перевести ра-
ботника с его письменного согласия на другую 

В феврале 2013 года купила смартфон, в июне он уже сломался. Пришла в магазин, у меня его забрали в ремонт по гарантии на 45 дней. На 
временное пользование мне дали обычный дешевый телефон, объяснив это тем, что по закону на временное пользование дается телефон 
только для звонков, так ли это? Скажите, могу ли я поменять его на другой телефон или вернуть деньги? Потому что продавец мне сказал, 
что они могут его поменять только в том случае, если смартфон не подлежат ремонту, прав ли продавец?

Недавно устроился на работу, однако в процессе работы выяснилось, что уровень заработной платы и занятость сильно не соответствуют 
тому, о чем изначально говорил работодатель. Решил уволиться, но в договоре есть пункт о том, что при увольнении в период испытатель-
ного срока я обязан выплатить стоимость обучения в размере 25 тыс. рублей, заработная плата при этом 7 тыс. рублей. Обязан ли я выпла-
чивать стоимость обучения, не нарушает ли это моих прав?

имеющуюся у работодателя работу (как вакант-
ную должность или работу, соответствующую 
квалификации работника, так и вакантную ни-
жестоящую должность или нижеоплачиваемую 
работу), которую работник может выполнять с
учетом его состояния здоровья. При этом рабо-
тодатель обязан предлагать работнику все отве-
чающие указанным требованиям вакансии, име-
ющиеся у него в данной местности. Предлагать
вакансии в других местностях работодатель обя-
зан, если это предусмотрено коллективным до-
говором, соглашениями, трудовым договором;

- по требованию органов или должностных 
лиц, уполномоченных федеральными законами 
и иными нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации;

- в других случаях, предусмотренных фе-
деральными законами и иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации.

Работодатель отстраняет от работы (не 

В случае увольнения без уважительных 
причин до истечения срока, обусловленного 
трудовым договором или соглашением об об-
учении за счет средств работодателя, работ-
ник обязан возместить затраты, понесенные 
работодателем на его обучение, исчислен-
ные пропорционально фактически не отрабо-
танному после окончания обучения времени, 
если иное не предусмотрено трудовым дого-
вором или соглашением об обучении (ст. 249
ТК РФ).

Работодатель вправе требовать от работ-
ника возмещения затрат, понесенных на его об-
учение, при наличии следующих условий:

- направление работника на обучение ра-
ботодателем;

- заключение трудового договора с усло-
вием об обучении работника за счет средств 
работодателя или соглашения об обучении;

- присутствие в трудовом договоре или со-
глашении об обучении условия отработать по-
сле обучения определенный срок;

- оплата работодателем стоимости обуче-
ния работника;

- увольнение работника до истечения сро-

ка, обусловленного трудовым договором или 
соглашением об обучении;

- отсутствие уважительных причин уволь-
нения.

Отмечу, что уважительными причинами 
по смыслу ТК РФ являются причины, перечис-
ленные в ч. 3 ст. 80 ТК РФ. Это невозможность 
продолжения работы работником в связи с за-
числением в образовательное учреждение, вы-
ходом на пенсию, а также случаи установлен-
ного нарушения работодателем трудового 
законодательства и иных нормативных право-
вых актов, содержащих нормы трудового права, 
локальных нормативных актов, условий коллек-
тивного договора, соглашения или трудового 
договора.

Таким образом, при наличии изложенных 
обстоятельств вы обязаны возместить затраты, 
понесенные работодателем на ваше обучение.

продажи и потребовать возврата уплаченной за
товар денежной суммы,

потребовать замены товара ненадлежа-
щего качества товаром, соответствующим до-
говору (ст. 475 ГК РФ).

Существенный недостаток товара - не-
устранимый недостаток или недостаток, ко-
торый не может быть устранен без несораз-
мерных расходов или затрат времени, или
выявляется неоднократно, или проявляется
вновь после его устранения, или другие подоб-
ные недостатки.  В данном случае существен-
ный ли это недостаток или нет, может ответить
эксперт. Если эксперт подтвердит существен-
ный недостаток – то такие требования мож-
но предъявить. Но так как вы уже обратились с
требованием отремонтировать товар, то требо-
вать поменять телефон или вернуть деньги вы
вправе только, если ремонт товара превысит 45
дней, если после ремонта телефон опять сло-
мается и общая продолжительность ремонтов
составит более 30 дней.

допускает к работе) работника на весь период 
времени до устранения обстоятельств, явив-
шихся основанием для отстранения от работы 
или недопущения к работе.

Таким образом, трудовым законодатель-
ством РФ не предусмотрена возможность от-
странения работника, подозреваемого в со-
вершении преступления, от работы на время
следствия по решению работодателя. В силу 
п. 10 ч. 2 ст. 29 УПК РФ лишь суд правомочен 
принимать решения о временном отстранении 
подозреваемого или обвиняемого от должно-
сти в соответствии со ст. 114 УПК РФ.

Из рассматриваемой ситуации следует, 
что работодатель незаконно по своей иници-
ативе отстранил работника от работы в отсут-
ствие постановления суда о временном отстра-
нении подозреваемого от должности. Согласно 
ст. 234 ТК РФ работодатель обязан возместить
работнику не полученный им заработок во всех
случаях незаконного лишения его возможности 
трудиться. Такая обязанность, в частности, на-
ступает, если заработок не получен в результате 
незаконного отстранения работника от работы. 
Таким образом, в случае обращения работни-
ка в суд в его пользу могут быть взысканы с ор-
ганизации денежные средства в размере не-
дополученной заработной платы за все время 
незаконного отстранения от работы и взыскан 
моральный ущерб. Кроме того, организация 
может быть подвергнута санкциям со сторо-
ны трудовой инспекции, предусмотренными ст. 
5.27 КоАП РФ за нарушение трудового законо-
дательства.

ОТСТРАНЕНИЕ ОТ РАБОТЫ

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ...

ЕСЛИ УЧИЛСЯ ЗА СЧЕТ РАБОТОДАТЕЛЯ




